



méxico y la cuenca del pacífico

vol. 8, núm. 26 / septiembre-diciembre de 2005



México



Departamento de Estudios del Pacífico
Centro Universitario de Ciencias Sociales y Humanidades

UNIVERSIDAD DE GUADALAJARA

Rector general

Lic. José Trinidad Padilla López

Vicerrector ejecutivo

Mtro. Itzcóatl Tonatiuh Bravo Padilla

Secretario general

Mtro. Carlos Jorge Briseño Torres

CENTRO UNIVERSITARIO DE CIENCIAS
SOCIALES Y HUMANIDADES

Rector

Dr. Juan Manuel Durán Juárez

Director de la División de

Estudios de Estado y Sociedad

Mtro. Carlos Barba Solano

Jefe del Departamento

de Estudios del Pacífico

Dr. Roberto Hernández Hernández

Septiembre – diciembre, 2005

D.R. © 2005, Universidad de Guadalajara
Departamento de Estudios del Pacífico
Av. de los Maestros y Av. Alcalde, primer piso
ala poniente, edificio G, CP 44260
Guadalajara, Jalisco, México

ISSN: 1665-0174

Impresión

UNIVERSIDAD DE GUADALAJARA

Centro Universitario de Ciencias Sociales y Humanidades

Coordinación de Extensión

Guanajuato 1045, Sector Hidalgo
44260, Guadalajara, Jalisco, México

Impreso y hecho en México

Printed and made in Mexico



Comité editorial

Paul Allatson (University of Technology, Sidney)

Manuel Ángeles Villa (Universidad Autónoma de Baja California Sur)

Melba E. Falck (Universidad de Guadalajara)

Juan González García (Universidad de Colima)

Roberto Hernández Hernández

(Universidad de Guadalajara)

Gonzalo Paz (George Washington University,
Estados Unidos)

Alfredo Román Zavala (El Colegio de México, A. C.)

Arturo Santa Cruz (Universidad de Guadalajara)

Carlos Uscanga (Universidad Nacional Autónoma de México)

Geneviève Marchini (Universidad de Guadalajara)

Omar Martínez Legorreta (El Colegio Mexiquense, A. C.)

Antonio Dueñas Pulido (Universidad del Mar, Oaxaca)

Miguel Ángel Montoya (Tecnológico de Monterrey,
campus Guadalajara)

Agustín Jacinto Zavala (El Colegio de Michoacán, A. C.)

Juan José Ramírez Bonilla

(El Colegio de México, A. C.)

David Stemper (American University, Estados Unidos)

Román López Villacaña (Universidad de las

Américas, Puebla)

Enrique Valencia Lomelí (Universidad
de Guadalajara)

Farid Kahhat Kahatt (Pontificia Universidad
Católica del Perú)

Kim Han Sang (Universidad de Kyung Hee,
Corea del Sur)

Manfred Mols (Universidad de Mainz, Alemania)

Tani Hiroyuki (Universidad de Sophia, Japón)

José Jaime López (Universidad de Guadalajara)

Directora General

Melba E. Falck Reyes

Director-Editor

José Jaime López Jiménez

Subdirector

Ramón Robledo Padilla

Diseño y portada

José Antonio Moreno González

Coordinadora de distribución

Nora Elena Preciado Caballero

*Las opiniones expresadas en los artículos de esta revista
son responsabilidad de los autores.*

Méjico y la Cuenca del Pacífico es una publicación
cuatrimestral del Departamento de Estudios del Pacífico,

de la Universidad de Guadalajara,

Av. de los Maestros y

Av. Alcalde, Guadalajara, Jalisco.

Tels. y fax 3819-3325 / 3819-3326

e-mail: epacifico@fuentes.csh.udg.mx

méxico y la cuenca del pacífico

Presentación

José Jaime López Jiménez

4

Análisis

La apertura financiera y la participación extranjera en el sistema bancario mexicano, 1994-2005

Geneviève Marchini

7

Las fuentes del crecimiento económico mexicano, 1988-2004

Germán Alarco Tosoni

17

La industria automotriz de México: las expectativas de competitividad del sector de autopartes

Karen Ochoa Valladolid

33

La reforma económica y la liberalización de la agricultura en México

José Jaime López Jiménez

59

La agricultura mexicana y el mercado japonés: oportunidades y retos para México

Hiroyuki Tani

79

La alternancia y la política exterior en México

Arturo Santa Cruz

92

¿Participa México como integrante de APEC en la cooperación científica y tecnológica de Asia Pacífico?

Antonio Mackintosh Ramírez

98

El comercio exterior de China y su relación con México. Una perspectiva histórica

Roberto Hernández Hernández

117

Temas varios del Pacífico

Las organizaciones no gubernamentales japonesas y la asistencia para el desarrollo
Maria Elena Romero

130

Corea del Sur y los coreanos en Chile, según las encuestas a profundidad

Wonjung Min

144

La relación sino-rusa desde una perspectiva histórica

José Jesús Bravo Vergara

152

La diferencia léxica entre los jóvenes tapatíos y los jóvenes madrileños

Daisuke Kishi

166

Cooperación internacional en la Cuenca del Pacífico

Las estrategias educativas dentro de APEC y la competitividad internacional: los casos de México y China

Fernando Osuna Rojas

182

Noticias de la Cuenca del Pacífico

Ana Bertha Cuevas Tello

189

Ecos del Pacífico

Cecilia Escobedo Torres

199

Nuevas adquisiciones bibliográficas del DEP

Diana Elena Serrano Camarena

205

Actividades académicas en el DEP

Gabriela Palacios

209



Presentación

DOI: 10.32870/mycp.v9i27.275

*José Jaime López Jiménez**

El presente número tiene el propósito de contribuir a la difusión del conocimiento de los procesos económicos, políticos, sociales y culturales de México en el ámbito de la Cuenca del Pacífico. Nuestro país es una de las cinco economías de América que integran el Mecanismo de Cooperación Asia-Pacífico (APEC), pertenece a la Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económico (OCDE) y es la nación con el mayor número de acuerdos comerciales del mundo.

El territorio mexicano se localiza en la parte norte del continente americano, limita al norte con Estados Unidos, al sur con Guatemala y Belice, al este con el Golfo de México y el mar Caribe, y al oeste con el océano Pacífico. Posee una extensión cercana a los 2 millones de kilómetros cuadrados, así como litorales que se extienden poco más de 11 mil kilómetros en el océano Pacífico, el Golfo de México y el mar Caribe. La mayor parte del país se ubica en la zona tropical del planeta, cuyo clima está influido por numerosos factores, principalmente la altitud, lo que hace posible la presencia de desiertos en el noroeste del país, climas cálidos, húmedos y semihúmedos en el sur,

y climas templados o fríos en las zonas elevadas del centro y norte del país.

La topografía del país está conformada por un altiplano central delimitado por dos cordilleras montañosas ubicadas en la parte occidental y oriental: la Sierra Madre Occidental y la Sierra Madre Oriental, que atraviesan el país de norte a sur y terminan en estrechas planicies costeras tanto en el océano Pacífico como en el Golfo de México. Otras formaciones relevantes son el Eje Neo-volcánico Transversal, constituido por una cadena de volcanes activos que corre de oeste a este en la parte central del territorio mexicano; la península de Baja California, que es una extensión montañosa y desértica situada al noroeste; y la península de Yucatán, que es una formación calcárea plana situada en el sureste del país. Estas regiones engloban una gran variedad de ambientes naturales y propician diferentes tipos de climas, numerosos ríos y una gran diversidad de suelos y vegetación distribuidos a lo largo del territorio.

Debido a estos factores naturales, México es apto para una gran variedad de actividades agrícolas, pecuarias y forestales. De los 195.8 millones de hectáreas de la superficie total del país, 45% posee un clima cálido-húmedo, 26% es templado-húmedo y 20% es cálido-seco. De igual forma, 24 millones de hectáreas (12%) cuentan

* Profesor investigador del Departamento de Estudios del Pacífico de la Universidad de Guadalajara y miembro del SNI.

con potencial agrícola, 105 millones (54%) tienen potencial pecuario y alrededor de 50 millones (26%) son superficie forestal.

Por su tamaño la economía mexicana es la número 12 a escala mundial y la tercera en América, después de Estados Unidos y Canadá. Cabe señalar que nuestra economía todavía concentra su comercio en el mercado de EU, sigue siendo altamente dependiente de las exportaciones petroleras y los ingresos por concepto de remesas de los migrantes han cobrado una gran importancia en los últimos años.

A principios de los años ochenta, el modelo mexicano de desarrollo económico de las anteriores cuatro décadas, basado en la sustitución de importaciones, experimentó fuertes desequilibrios financieros que tornaron inevitable la adopción de un conjunto de medidas de ajuste para estabilizar la economía y cambiar su estructura. La estrategia de desarrollo aplicada desde la década de los años cuarenta se había sustentado en la protección del mercado interno, a través de barreras arancelarias y no arancelarias contra las importaciones, las cuales mantuvieron el aparto productivo aislado de la competencia externa. Bajo esta estrategia, el Estado desempeñó un papel central al ejercer un alto grado de protección y regulación de las actividades económicas.

A partir de 1983 se inició un amplio proceso de reestructuración económica que buscaba establecer un nuevo modelo de desarrollo caracterizado por finanzas públicas equilibradas, menor intervención estatal en las actividades productivas, apertura comercial y desregulación económica del resto de los sectores. El objetivo del nuevo modelo consistió en insertar la economía mexicana en el mercado internacional y liberar las fuerzas del mercado para lograr una asignación más eficiente

de los recursos. Tras casi un cuarto de siglo de la reforma estructural, a pesar de que la economía mexicana hoy es más estable y su grado de apertura es elevado, no se ha alcanzado el grado de desarrollo esperado y lo más preocupante es que las desigualdades sociales se profundizaron.

La sección de “Análisis” del presente número de *México y la Cuenca del Pacífico* incluye ocho artículos dedicados a México. En el primer trabajo Geneviève Marchini analiza la apertura del sistema bancario mexicano a la participación del capital extranjero y sus resultados. La autora explora la importancia de la participación extranjera en el capital bancario, describe la evolución del crédito al sector privado y evalúa los alcances de la participación extranjera a nivel microeconómico. En el segundo trabajo Germán Alarco examina una serie de hipótesis para determinar las fuentes del crecimiento de la economía mexicana entre 1988 y 2004, mismas que tienen que ver con la oferta, la demanda y la política económica aplicada. En el tercero, Karen Ochoa estudia la estructura de la industria automotriz mexicana y destaca la importancia del sector de autopartes en la economía mediante un diagnóstico general y de las expectativas de competitividad de este sector de acuerdo con la teoría de la ventaja competitiva.

En el cuarto artículo José Jaime López examina de la liberalización de la agricultura mexicana en el contexto de la reforma económica emprendida en los años ochenta. El autor hace una breve descripción de las reformas macroeconómicas y sectoriales implementadas, y contrasta las medidas de política más relevantes, así como sus principales efectos en la agricultura. En el quinto artículo Hiroyuki Tani analiza la evolución de las importaciones mexicanas de productos hortofrutícolas japoneses

Presentación

durante los últimos años. El autor subraya las transformaciones del mercado japonés y las oportunidades y retos que ello implica para los exportadores mexicanos.

Después, Arturo Santa Cruz analiza la política exterior mexicana durante el régimen de Vicente Fox. El autor identifica algunos elementos de cambio en la diplomacia mexicana, como consecuencia de la alternancia política, aunque también sostiene que hay cierta continuidad respecto a la tradicional política exterior de México de antaño. A continuación, Antonio Mackintosh evalúa la participación de México en APEC y se centra en la cooperación científica y tecnológica que México ha establecido con las demás economías de APEC a través de las instituciones de educación superior, centros de investigación y organismos gubernamentales y privados. En el octavo y último artículo de la sección de “Análisis”, Roberto Hernández analiza las relaciones comerciales de China con el exterior desde la antigüedad hasta las etapas más recientes, particularmente con México. El autor destaca que la relación comercial entre los dos países ha presentado altibajos debido sobre todo a cuestiones políticas internas y externas.

La sección de “Temas varios del Pacífico” incluye cuatro artículos. En el primero de ellos, María Elena Romero explica el desarrollo y la participación de las organizaciones no gubernamentales japonesas en el programa de asistencia para el desarrollo emprendido por ese país, como una forma reciente de organización y participación de la sociedad japonesa. En el segundo,

Wonjung Min explora la percepción que tienen los chilenos sobre Corea del Sur y los coreanos a través de encuestas de profundidad, con objeto de determinar la actitud chilena hacia lo coreano y su grado de interés en ese país, a fin de mejorar el entendimiento mutuo. En el tercero, José de Jesús Bravo analiza la evolución de las relaciones sino-rusas y procura establecer las pautas en la política regional de Rusia y la República Popular China en el nuevo contexto internacional—especialmente en Asia Central—ante las decisiones unilaterales adoptadas recientemente por Estados Unidos. En el cuarto trabajo Daisuke Kishi estudia la diferencia léxica entre los jóvenes tapatíos y los madrileños en el contexto de la globalización lingüística propiciada por el rápido desarrollo de los medios de comunicación.

En la sección de “Cooperación Internacional en la Cuenca del Pacífico”, Fernando Osuna destaca la importancia de la educación en la competitividad de las economías nacionales, particularmente los casos de México y China. El autor expone que en el contexto de APEC la educación desempeña un papel fundamental en la constitución de un mercado laboral que eleve la competitividad internacional de los países.

Finalmente, las secciones de “Noticias de la Cuenca del Pacífico” y “Ecos del Pacífico” dan cuenta de los acontecimientos relevantes más recientes en la región. Los dos últimos apartados informan sobre las nuevas adquisiciones bibliográficas y las actividades académicas realizadas por el Departamento de Estudios del Pacífico. 